

MOVILIZACIÓN POR LA VIDA: LA LUCHA CONTRA LA PRIVATIZACIÓN DEL AGUA EN EL SALVADOR.

WILMAN ALEXANDER HERNÁNDEZ JUÁREZ¹

SERGIO EDUARDO MERINO HERRERA

El Salvador es un país que se está viendo afectado cada vez más por la crisis hídrica, lo que ha provocado una disputa política por el recurso desde la que se visibiliza todo un entramado de relaciones de poder para obtener su control y manejo. Dentro de los sujetos que podemos identificar en estas relaciones de poder encontramos por un lado a las grandes empresas y grupos oligarcas del país quienes buscan disponer del agua para los beneficios de los capitales productivos, y buscan con apoyo de los partidos de derecha representados dentro del Órgano Legislativo, legalizar el control del recurso según sus fines sin importar los daños y consecuencias que provocarían al medio ambiente y a la población en sus actividades cotidianas. Por el otro lado, tenemos a los movimientos sociales integrados por organizaciones ambientalistas, asociaciones comunales u organizaciones locales administradoras del agua, instituciones académicas e iglesias que buscan que el agua sea una garantía de las mayorías, por lo que desde el año 2006 se han aglutinado para evitar que el agua sea utilizada en fines de los capitales privados.

El punto central que sostienen actualmente los diferentes movimientos ambientalistas radica que en el país necesita una ley general de aguas no privatizadora, que contribuya en el manejo cooperativo del recurso, garantizando su tratamiento adecuado, distribución equitativa y sostenibilidad ambiental, por lo que alegan que este nuevo instrumento legal debe reconocer al agua como un derecho humano elemental y que su administración debe ser exclusivamente estatal a través de un nuevo ente rector en el que se tenga representación de los actores garantes de las mayorías.

Actualmente el conflicto por el control del agua no parece encontrar una resolución definitiva, y las diferentes organizaciones sociales ambientalistas siguen luchando y manifestando la importancia de empezar a cuidar el agua que queda en el país antes de llegar a un punto sin retorno en la crisis hídrica, manteniendo una presión constante para que en la Asamblea legislativa a través de importantes acciones de manifestación pacífica, consiguiendo una capacidad de convocatoria y movilización de una gran parte de la población. Las acciones van dirigidas a demandar a que la Mesa de Medio Ambiente y Cambio climático abandone las discusiones de una ley en la que se introduzcan intereses privados y se consideren las propuestas extendidas desde las organizaciones sociales y demás sujetos integrantes del Movimiento social.

El objetivo de esta investigación es estudiar esta conflictividad por el recurso hídrico desde los planteamientos de la ecología política, y ver en los conflictos medioambientales un entramado de relaciones de poder y de intereses que se tejen entorno a los recursos naturales, considerando que, tal como sostiene Enrique Leff (2003), ha habido una desnaturalización del recurso hídrico en tanto que hay un sector que lo concibe como un medio para garantizar productividad y obtener un valor económico, sin considerar el valor social que tiene para la población el agua como recurso determinante de la vida.

¹ Estudiantes en la Licenciatura en Antropología Sociocultural de la Universidad de El Salvador.

Correos Electrónicos: sh0305349@gmail.com. Carné: MH16042

Wilman7.juarez@gmail.com . Carné: HJ15004